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集中資源新增第三間醫學院
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政府去年底就成立第三間醫學院招收建議
書，截止前共收到三份申請，分別來自科大、
浸大和理大。然而以上三所大學雖有意願及
能力成立醫學院，惟增加醫學院並非簡單如
「建教學樓」，背後更涉及長遠公共政策和資

源的有效運用。從事醫學專業的學術水平要求甚
高，徵集專業培訓以及招生都並非易事，本港能否於第三
間之外成立更多新的醫學院，當局宜慎重考慮。
無可否認，本地醫療人才處於長期短缺，而隨着人口

增長和老化，預期需求只會有增無減，加上三所大專院校
在師資和籌組班底、學術水平和成就等方面，都有各自的
優勢，故此政府容許多於一所院校籌建新醫學院，將可以
為長遠填補醫生缺口奠下穩固基礎。「籌備新醫學院工作
組」去年就成立新醫學院已明確提出十項主要考慮條件，
包括招募高水平的國際和本地教學專才、與灣區醫療機構
合作提供多元臨床訓練機會、確保醫學課程質量達到國際
高標準，以及推動醫學創新與科研發展，帶領區域以至全
球醫學研究等等。
由此可見，當局成立新醫學院的目標並不單是增加醫

生數目，而是為香港未來建設國際醫療創新樞紐提供重要
基建。不過，教學及培訓人才的供應、財政問題都是興建
醫學院的重要考慮因素。本港倘若同一時間興建更多的醫
學院，招生來源是一個問題，以醫學院的高收生標準，本
地是否有足夠成績達標而又有意入行的年輕尖子入讀，仍
是一個疑問。至於「吸引非本地學生」雖是新醫學院的考
慮條件之一，惟按照現行安排，除了個別獎學金外，非本
地學生來港就讀並不能獲得公帑資助，加上醫學課程成本
高昂，政府在面對巨額財赤和政策公平的考慮下，估計也
不會對非本地醫學生提供特別補貼。當局近年雖致力推廣
本地「留學品牌」，自本學年起將政府資助的專上院校非
本地學生限額提升至百分之四十，惟吸引力始終不足。
由此可見，本港成立第三間新醫學院的國際聲譽和收

生能力，仍然需要時間觀察，應否再有第四間，或第五間
的成立，確不宜操之過急。綜合以上種種因素，本港先集
中資源新增一所新醫學院應是較為穩妥明智之舉。
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今年政府工作
報告首次提出「發
放育兒補貼」，國
家衞健委表示，國
家層面正在起草育
兒補貼的操作方
案。據不完全統
計，今年以來已有
23個省份在不同層
級探索實施生育補
貼制度。中國人民大學國家發展與戰略研究院研究員、
社會學院教授王水雄表示，國家推動發放育兒補貼，以
貨幣形式釋放構建生育友好型社會的強烈信號。期待國
家育兒補貼操作方案盡快推出，形成全國統一的補貼標
準、資金來源和發放方式，為各地制訂具體政策提供指
導，同時鼓勵生育需要系統性育兒政策支持，後續仍需
更多普惠性、兜底性政策激勵。

中共二十大報告提出「建立生育支持政策體系，降
低生育、養育、教育成本」。今年政府工作報告明確提
出「制定促進生育政策，發放育兒補貼，大力發展託幼
一體服務，增加普惠託育服務供給」。3月17日，在國
新辦舉辦的介紹提振消費有關情況發布會上，育兒補貼
再次被提及。地方層面，育兒補貼、發放普惠託育補
貼、延長生育假等一系列生育支持政策正加速落地，具
體措施也在不斷探索中。

「從某種意義上講，發放育兒補貼有利於提振中國經
濟。」王水雄稱人口問題與中國經濟總量密切相關。適時
推出育兒補貼非常重要，通過這種貨幣補貼的方式，構建
生育友好的社會氛圍和政策環境，優化經濟增長空間。

建世界級旅遊城市 加速一體化整合

廣東推20新措施
打造灣區文旅圈

廣東省政府官網24日發布了
省委辦公廳、省政府辦公廳印發的
《關於推動旅遊業高質量發展加快
建設旅遊強省的若干措施》（下稱
《措施》），20條具體舉措涵蓋加強
旅遊發展謀劃布局、推動文化和旅
遊深度融合發展等多方面。其中，
首度明確提出高質量打造大灣區文
化和旅遊產業圈，推動粵港澳大灣
區旅遊一體化發展。

南沙增開往返香港客運航班

■廣東當局擬依託港珠澳等重大工程，打造大灣區文化旅遊產業圈。
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■內地提供補貼鼓勵生育。圖為內
地一所幼兒園。

作為粵港澳大灣區重要的水
上交通樞紐，廣州南沙客運港口
岸將在4月份增開南沙至香港往返
客運航班，迎接清明節及香港復
活節等公眾假期的跨境出行高
峰；屆時，每天運營班次最高達8

班，覆蓋早上8時至晚上18時的時
段，滿足「當日往返」需求，保障
大灣區居民旅客的便捷出行。

「隨着粵港澳大灣區加速融
合發展，跨境出行遊成為越來越
多民眾的選擇。」廣州邊檢總站

南沙邊檢站有關負責人表示，南
沙客運港口岸自去年以來出入境
客流持續攀升，北上消費遊玩的
港人、經香港往返外國的旅客、
赴港遊的內地客成為該口岸出入
境客流的主力。「這是港人北上
出行的一個便捷選擇。」香港旅
客楊先生表示。

廣東旅遊業界人士坦言，此舉
是大灣區文旅產業在頂層設

計方面的一個突破。也有專家指
出，《措施》將促進大灣區內的旅
遊資源整合提效，提升粵港澳大灣
區在世界旅遊市場的競爭力。

《措施》共提出加強旅遊發
展謀劃布局等七方面20條具體舉
措，同時結合資源和產業實際，
對珠三角與粵東西北旅遊發展提
出更明確的布局，比如支持珠三
角九市重點發展地標景觀、商貿
會展等優勢項目；高水平建設濱
海旅遊經濟帶，大力發展跨海島
旅遊，推動郵輪、遊艇、潛游、
海釣等高端濱海旅遊項目發展。

「《措施》首次提出高質量
打造大灣區文化和旅遊產業圈，
這是大灣區文旅產業在頂層設計
方面的一個突破。」廣之旅董事
長、總裁鄔琛期待，涉及灣區跨
境資源融合的具
體配套政策能
加快推出。華
南城市研究會

常務副會長、粵港澳大灣區創新
智庫常務副主席姚育賓也指此舉
可望推動大灣區文旅產業形成統
一市場，亦標誌着大灣區文旅加
速向一體化整合。

打造港珠澳大橋等為核心項目

廣東省體制改革研究會執行會
長彭澎表示，要高質量打造大灣區
文化和旅遊產業圈，一方面是硬件設
施要加快建設，下一步要把獅子洋通
道、深珠通道、沿海高鐵等建好，形
成大灣區一體化交通系統，並率先
推動低空經濟在旅遊產業中的應
用。另一方面，全面改善軟環境，
包括加強對粵港澳三地居民個人遊
等三地旅遊產品的設計，提升服務
質量，方便相互往來。三地文旅還
可發揮各自優勢，聯動強化「大灣
區品牌」。姚育賓建議，粵港澳還
可通過旅遊、文化、科技等領
域的深度融合，共同開發灣區
旅遊國際品牌，提升大灣區
旅遊在全球的影響力。

「業界也期待港澳政府
相關部門能呼應《措施》，

粵港澳三地共同推動文旅產業的創
新發展，譬如推進大灣區文旅由
『協同發展』走向『深度融合』，
加快打造大灣區世界級旅遊目的
地。」鄔琛說粵港澳要在行業標準
互認等痛點問題進一步實現突破，
譬如導遊資質、跨境支付方式、遊
艇自由行等方面深化協同；並通過
數字化賦能，共建灣區暢遊數字平
台，讓遊客出遊實現「一碼通」。

鄔琛指《措施》已明確支持
廣州、深圳建設世界級旅遊城
市，依託港珠澳大橋、深中通道
等打造大灣區城市精品旅遊線
路。推動灣區文旅市場潛力進一
步釋放，催谷跨境客源流量，有
利於打造大灣區一小時旅遊圈。

「可進一步打造以大橋為核
心的主題旅遊項目，全方位打通
三地不同文化旅遊資源。同時，
以香港購物、珠海美食、澳門博
彩為特色吸引點，讓遊客感受多
元文化場景；同步聯動周邊海島
遊，帶動更多體驗灣區生活。」
姚育賓稱。




